

今私は當て兄と共に助んだ旧部隊の然る所放棄会所の跡の小屋の中で拾う煙草が林を両脇の音を外に聞かせるが兄を憶ひ慕ふと云へる。

昭和十六年所沢以来兄と共に生活した手はこりとめらなく腹に浮人とは来るもの、筆は煙々として遊まぬ。

沖繩の戦いは苦しかつたらうな、当時の兄の心持は如何と考へると何と云へば見つかからず、又何んかに苦しかつたらうな、後に長くものさ倍は従軍と護國の志と化した兄等の事を考へると俺は今生きて居るのやうらめしい。

田原と山岡あり、頭をあげると心から兄の軍隊の尖舎の一角が耳にかす人を見える。窓が又一枚を高く、互ははげ、所々に骨まで見える尖舎が、この風の音に運つて至る刺木の声か喉をこまると、一敵と覆くなつた風向の音は兄の怒の声か。

目をつらふ山は共に居し日の兄の軍が遠く沖繩の天戦場の兄の姿に覆つて来る。戦況は日に日に不利となり、海に戦つて矢折れ、陸に戦つて撃つて、部下は一人三人と煙山其り、軍司令官は自決、死場所を探すと、軍、あ、この時の軍が、部下の手前平然とはあらうか、その時の兄は、志願の行本と戦況とを思ひ合せ、自決を思ふことの胸の痛みは一瞬過ぎて居る風向は入るや月がしにくつて来た。

七五

故 足立睦男 中佐ノ靈ニ贈ル

思ひ出の記
妹 尾 見

兄とは、大に感激を感ぜられた。拾りて知り合つたのは所沢だった。俺は才三次学生、兄は才四次学生だった。そして皆海に行つた時は二通期位俺の方が先だった。下海は一泊だった。隊員心の御座りな縁起よしのものだ。そして、俺は高丸を居らんよ、戦術の要諦の師、師の兄に頼んで、師匠長次郎の要諦を見せて貰つて貰いたさものだ。

又兄の初陣下の時に、水野と共に、茶室館に押しかけて飲んだ。次に高丸をせよ、一大失敗だ、十七年の元旦、出動の列に共に乗車して、高丸了直戦に、やつと部隊に着いて、何ともはや竹さすの、ペツのやい事もあった。又として、ハイクを戦に、才二次で前線に居て来た時は泣きかたつた。そして、俺が重傷を受けた時、兄の要諦を、ハイカーで前線に運んで、急行隊に乗せて来た。早く死なせよ。その他、旅亭、和風と、思ひ出の記である。

しかし、浅き頃の友交にして縁深き兄とは今や世を違へて居る。時は昭和二十八年八月十五日、又更りに約一ヶ月半、戦術の大経典をせられ、吾等は泣きに泣いた。しかし、大経典には、そして陣年を費した。才三次日本を再建せよと仰せられたのだ。

戦況が兄と共に進むとして陣年を費する事か出来ないのは遺憾十萬分だが、しかし兄の英

うか。腹の中は私に、兄の御期待にすこしは承ひ得ず、へつて足すまことあり、
口は大さなる苦痛をへ受へたのでした。知らなかつた、努力が足らなかつた。此の苦
一文は、兄とその御遺族の御家の前に私の心せりの感謝とお詫びの言葉であります。

兄のあまのけが、その偉大さは、只、御家の華に表現することは出来ませんが、せめて兄の
徳を身近く感じて置くことが出来ればとこの苦しみとりました。私のこの願ひが多少
なりとも御遺族の御家の心を慰めることが出来たなら、私の大さな喜びであります。

あまのけが

晩年の天候、富士の雄姿、霞を穿山と見ゆ、直ぐ別府海道の海に控する山梨の町、
賑やかな茶屋と温泉に輝く御遺族の墓下、仲がけと恩のたま、に手足を伸ばしてすく
と背った大さな心算。
看花慈然と晴はる黄昏、母子江、涙としろさ大平康、徳の御時を知らぬ御魂、大さなる人
と送る路程がたまさかへる光輝。
兄の生きたち

兄の足元

そして兄のあまのけが。

鉄の板を踏み、町を歩かぬ止まない旅行力、之をかつて激流に投ずる大の拍子熱情、とし
て之を舞く足元とも中にも常に大荷を欠はざる御旅力、誰かにも通らざる御旅力、良
に穿らしき足し、そしてその中に一面この入にと思はれる御旅力、決まらず、全く大
さな器の人であつたと思ひます。

或る者、兄を評し、「足立は實にすむどい、切れる男だ」と言ひ、「心臓の強い男だ」と本
か、「まつた男だ」と云ふ山りの男の大器を評する一面と思ひます。

一、初年 西

昭和十七年一月。

重原冠海。遊撃、戦勝の春、御旅に備成は下され、寒風吹きこむ新田原の「
ペラツク」に御旅の誕生を知らず重原の一頁として、兄弟中隊の先任時故、私は一小隊長
として加めて兄の壮略に共しよした。

是れが、先陣としての御旅もなく、出陣を告げてのしめつけらしい言葉もなく、淡々た
る兄の筆。悲しい哉、あの凡庸にうつつとえはしなく平凡な、普通の人との印象とその
中に何んともなく廻らざるる御旅たるものを感ずるのうでした。

その翌日、兄の居る中隊は死なれた飛行場へ。戦場は、あらゆる状況の不明、悪劣、恐怖、その他のものが随分とも種々に有機的に死重に下るのです。そして敵軍に全く敗走した一小部隊、深戦の中心。兄は居るはずや、いち早く大層を判断せられ、「斯くすべし」との確信を兵中され、その意思は容れられたのでした。

戦場は赤ける困難は、常に明確なる大層の判断と之と動かし得る意志と実行力によつてその度をはらひられ、勝利の機会に逢ふことが出来るのです。

「ジヤンケル」の一隊を思ふ「アスヘルト」並、「ゴム」隊、実在する工兵の隊、このまでする聲、風運、戦場を兄の指揮する小部隊は「トラウツリ」の原音を教へた。

その途中、傷兵を乗せて急遽に急ぐ敵の自動車と路上をぶつかりはら合せました。「すは」を覚めく、神軍、兄はさつと車外へ、そして苦悶の中に射へる「吾々は置きさら

れた」との一吉に兄の直達は囚いたのでした。「敵は置却せり」とピンと来た直達、全く敵軍の外はありません。

前述、前述、部隊は「ムシ」川の岸へ、
直達天に下すも戦場所の断不慮をうつして薄々と流れる「ムシ」川、そしてその直達。

中に敵引上げの最後の一艇を見出ししたのです。大をばう機動のうなり、水煙り、風々たる眼をみながら仁王立の兄、そしてその二歩はなれた、よろめいた自動車のかげに敵兵一名、兄の心中をよそよそし、兄の活躍に飲んだものは呆してなんであつたのでせう。

一敗残兵の姿がせうか、敵艇の旗旗であつたのでせうか、將又林立する製油所より土界へ紅蓮の旗であつたのでせうか。

否、兄の五体は毎々と道つたものは疾に前部の運命であつたらうと、名匠の手によつて成れる一面の名画を見る様な感激をもつて、人懐く立し、その姿を兄は見たのでした。

戦場の更紗は消えて平和期に、
として戦場の日。

見知らぬ操縦に、物質の調達に、各方面との交渉に、戦手直後の繁雑な業務の甲に常に兄の姿が思ひ残りました。

身震する天分、豊富なる知識、切論は兄の研究がより得られた晴みしたが、彼は毎んでも出た。又腹減な仕事と解決するにまぎつて長くは居られぬ人として常に部隊を動かす大きな力だつたのです。兄の兄のこの天賦は困難と運送との中に技巧と勇気とを

と更せるのをした。
この所の兄は一中隊の先任副隊長ではなく、いつの間にか、敵がするともなく、部隊の定立であり、本を運送せむは兄の尺度にはあてはまらなかつた。

けずれしは、何と申へて、思ふべき事あり。然し、此の事、
月、何れに、然し、此の事、
突々として、
を打ち、
き、
謝罪は、
皇宮の、
兄の、

高貴に、
亡過を、
如何にして、
想ふ兄の、
目前の、
ところとは、
異國の、
くの人の、

如何にして、
想ふ兄の、
目前の、
ところとは、
異國の、
くの人の、

「他の努力は、
「兼ひら、
胸臆を、
表れを、

一、
義理、
断るべき、
るし、
として、
あつた、

通次三年、
この、
動す、
ある、
たので、
一つは、
の、

一つは、
の、

一、その心

偉大なる死のあとをうける私はあまりに小さかった。子を待つて知らぬ思、涙で走り出した。私は兄への祈禱と敬慕の念にうごいた。然し軍隊はよくや
つて来た。勿論兄の死はこれだ力ではあつたが、一日見て満足度かつた。
「賢者にもつとまるか」と言はれる様な気がしてなりぬ兄に。

任瀬海の中に出て行かされた兄には如何なる運命が待つて居たか。既成先より
更に最後の〇〇の部隊長に。

あゝ〇〇部隊。
そこには満ちた大の赤い時表、嵐の巻る波瀾のその、部隊が暴激に我が兄の道任
を待つてゐた。

出動を風の便に願ひました。

私の兄への最後の便りは返さぬ。空しく私の工に置かれ、無量の悲愴に私の目
かすらはいつしの涙れ。やがて野陣の工にかすの音を立てしうこんで行きました。
私は兄の胸中を、兄の最後を想像したのでした。

運命

昨日は夢の如く流れた。

臨陣、又玉碎、本工隊の戸は心あるもの、耳目を警戒した。町は黒工に染つた。

運命、空の斗雲は念々たる運命の幕布であつた。

あゝ運命、来るべき運命の日は遂に来たのだ。私は兄の最後は知りません。然し兄
の心算は念々心算です。入陣の備置は何とやつたその結果論はよく、悔ませんが
と心算の備置の中にあると想像します。

あゝ、若日の壯歌

戦戦のその日、二十六年年の丁亥には、あはたしく魂は残り残り、涙ごとばかりか
かきさらさ来た。

そしてその夜、運命たる運命の中に響く幾多の明星は唯一線の光芒と消して消えて行
った。

青山と動物

白雲自ら来らず

赤工の中にも見えしする

何ものかありするその。

地を以ての事を置のせて感さす。所詮は書けなかつた。只此を最も良く知つて下さる諸家
に私の微意を述んで誤さぬと思ひます。

昭和二十二年一月

故足立中佐略歴 (征進部隊関係)

昭和十六年十一月 征進部隊が四支隊として所沢西側第一一大部隊所次分隊納入所
(当時中隊)

十二月 宮崎縣見場町新田原西側第一一大部隊二班 船原町ニ住ス
征進第一二隊隊員カサレオニ中隊隊員カサレオノ門司ヨリ船カサレ
アノンパンニ向フ。

アノンパン 到着後今ニハレニバン 征進部隊カサレオノ隊員ニヨリ所部マ
レイニ向フ。

二月十五日 ハレニバン 征進部隊カサレオニ次征進部隊トシテハレニバン 飛行場ニ向テ

九八

今降下 童子ニ一隊小隊ヲ以テハレニバン 飛行場カサレオノ所領

二月下旬 ハレニバンノ港 船着西側カサレオノ門司ニ向フ。

三月上旬 アノンパン 到着

征進第一二隊隊員カサレオ五中隊隊員カサレオノ中隊員トシテ征進第一隊員ト

共ニラシテ征進部隊カサレオノ隊員カサレオニ向フ。

五月 大月 ラシテ征進部隊カサレオノ隊員カサレオノ隊員トシテ征進第一隊員ト

六月下旬 船着西側ノ船ラングーニ出港門司ニ向フ。

七月下旬 門司上陸 宮崎縣住吉町ニ向フ。

八月 移駐ノ船着西側ノ船ラングーニ出港門司ニ向フ。

第三中隊員トナル

移駐ノ船着西側ノ船ラングーニ出港門司ニ向フ。

七月下旬 南オニユーヤニヤ隊員カサレオノ隊員トシテ征進第一隊員ト

十一月 ニユーヤニヤ隊員カサレオノ隊員トシテ征進第一隊員ト

十二月一日 船中ニテ陸軍大尉ニ進級

十二月 スマトラ島シボロンベロン到着

昭和十八年四月

昭和十九年二月

陸軍省参謀部参謀長官ニヨリマンゲマンニコバル諸島方面ニ到着

七月

各工廠新築ノ原内池野

八月

大隊長等買トシニ又給米師面ニ参見

八月

守田船長司令現ニ参見ニ至テ大戦隊長

岸本且郎中尉を思ふ

遺族 父 岸 本 繁 男

天皇陛下の御念に浴せられた生活の中に育ち上げてくれた子であった。陸士に入学を許し、山に
 附屬の子に對して一家中尊んだ事はなかつた。それ程陛下に捧げ奉ることが出来たからであ
 りました。その時から自分の子であるとは思ふことゝなつた。休戦までで済ましては、又自分選
 り方と直へたやうな気がしてゐた。本人も常に九軍神に憧れ、中し居り、又自分選
 り方と直へたやうな気がしてゐた。戦事中は毎日新聞やラジオのニュースに名前が出ることを榮
 光と心得てゐた。然し遂に思ひ通りに終戦の日が来た。全くかつかりしてしまつた。夢
 であつた。奮くは唯死なると信じて居た。マヤマヤと氣持を直して居たのであつた。時々故人の手を思

ら出して世を死所と見て居るだらう。さすれば死ななかつたらうと願ふ心あるのを併つて、こゝ
 へ書いた。

終戦後約一に突進した時始めて本家本姓に依つて本人も戦ての信念を成行し不慮に、
 夫り為備と敬儀と満足の情を懐いたものがあつた。然し後買者を返へる度には一種の淋し
 さも本家守ることか出来ない今日である。本人は靖國の神と化すること信念し眞理敵愾が
 なくては進んでゐるに違ひないが日本の靖國の神ではないかと、それ程は在野民衆解放の人柱と
 召つてゐた。太陽は日本の子を照らしてゐるのでもなかつたのだ。在野二十億が等つて
 此の度の在野民衆の犠牲者を祀る日が来るであらうし、又その日の来るべし好刀とせぬが
 らぬ今日である。

此に二十大戦隊立隊長職を始め隊員各位に増し御冥福を祈ると共に御生存の戦友各位に
 生前より死後と違ふる深い御哀情を御慰めに代し涙を流する感謝をいたします。併せて故人
 の先づ先靈各位並に宇次調氏に對しその御遺徳御安魂の御厚く御礼申し上げます。
 遺族として祖父而親身御冥共運元明かに生活してゐますから皆々御冥下へ。

岸本且郎 書簡

父宛 遺族の書信

昭和十九年十一月七日附八がキ
白砂青の四海にも歌附けて己に十一月となりました。私御教を行り毎日御座り受け
居りますから御字の下のい。島敷深三日下の海上に船を走らす私を御座下さい。では
本休を大切にこらます歌
敬具

今年十一月十一日附八がキ
相夷予先覚に御奉公致して居ります。本日に御座り日の運送です。人間は仕事のある時
が一番幸福な時。何も無い日は一日も無様に運し何か悔に似た死を再たわたり
せんから。御座り幸に御座りの私の御教の御座り御下となり居ります。お非難に真
く御座りて御座り。御座りて御座り知書を送ります。此方の方面に本を御座り使下さい
敬具

思ひ出

(奉) 岸 本 直 哉

兄貴が戦死したと知った時、思ひ出は成らない。思ひ出は明瞭に若その人である。
た。一息して大層な思ひ出を御座りて居ります。御座りて居ります。御座りて居ります。
夏は中学時代の御座りて居ります。御座りて居ります。御座りて居ります。
れはアユリテ、御座りて居ります。御座りて居ります。御座りて居ります。

レコードを引取り出してはよくかけました。兄貴はアヴエマリアが好きだった。聖土
時代にも外出で御座りて居ります。御座りて居ります。御座りて居ります。
とニカを渡すやうにして足指の先で御座りて居ります。御座りて居ります。御座りて居ります。

戦後の通信

(バガキ)

送らぬ書も御座りて居ります。御座りて居ります。御座りて居ります。
と累しに行くお前の事は心配ない。唯お前が立派になつて御座りて居ります。御座りて居ります。

東京区立初年学校一年四組
岸 本 直 哉 敬

お兄ちゃんと思ひ出

(歌) 岸 本 多 知子

お兄ちゃんは何も無い人でした。何と考へてもお兄ちゃんは何も無い人でした。思ひ出は
ん。何日か一番最後に来た時、私がお兄ちゃんから御座りて居ります。御座りて居ります。
とまぐさした。お兄ちゃんは何も無い人でした。御座りて居ります。御座りて居ります。
お兄ちゃんは何も無い人でした。御座りて居ります。御座りて居ります。御座りて居ります。

